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三亚“候鸟”老人报告（下）! 周凤婷

! ! ! !同样位于三亚湾，也是冬季“候
鸟老人”聚居地的海坡村，村道弯曲
狭窄，密密麻麻地建有大小四五百
栋!"层左右的楼房，绝大部分涉及
违章搭建。这些房子大都建于#""$

年至#"!%年之间，约六七成都是村
民和外地商人联营，村民出地，商人
出资建设，五五分成。它们主要用来
租给“候鸟老人”和周边酒店员工，
或出租经营家庭旅馆。约%"""人的
海坡村，在冬季有近三四万外地人
入住，房租成为当地村民的主要收
入来源。
除了个人出租房以外，还有整栋

承包出去的老年公寓，房间统一格
局，房费包括一日三餐。郎玉玲经营
的“聚鑫源”老年公寓就是其中一家。
郎玉玲同哥哥十年前就到三亚

承包公寓做旅店生意。#"!"年租下
了海月广场附近外贸路&巷的一栋'

层自建房。公寓楼在巷子尽头，无电
梯。除了挂在墙外的“拎包入住”等
字样外，这栋外观朴素的自建房丝
毫没有“公寓”的派头。

郎玉玲的公寓一共能住'"来
人，清一色的双标房，每间#"平方米
左右，价格按照通风、采光情况每人
每月!(""元至#%""元不等，包食宿。
郎玉玲专门请了东北厨师，在一楼
大厅的小黑板上，挂着每日食谱。
公寓没有护工，老人生病住院，

前前后后的，都是她忙活。除了吃饭
睡觉的时间，楼里基本上是空的。
海月广场周边的房子，交通购物

出行都方便，离海边也近，但房间不
是很宽敞，“这是海月广场的通病，这
一片寸土寸金。”郎玉玲向记者介绍
说。刚从东北老家宽敞的房子到#"平
米的双标，都会有些不适应，但多住
几年，就知道自己要什么了。
孤独和病痛是只身在外的老人

最难忍受的。群居在老年公寓里，在
某种程度缓解了孤独。
他们住在陌生的鸽子笼式的楼

里，一日三餐，按点回到公寓拿着餐

盘打饭，一起去广场跳舞，打牌唱
歌，出门旅游，像是退回到那个生活
在集体主义的年代，抱团取暖，享受
彼此的陪伴。
三亚学院教师、研究养老服务

业的学者黄诚在一篇题为《候鸟老
人养老服务需求特征研究》论文中
指出，在三亚，(")'!的老人选择分
散养老，而&*)+!的老人选择集中
养老。而在一份对浙江杭州市所作
的关于养老模式倾向性的调查结果
中，选择机构养老的只有!$)%!，选
择居家养老和社区养老的比例为
'')'!。对大连地区的老人调查也
显示，希望入住养老院养老的老人
仅占!*)&*!。对此黄诚分析，“候鸟
老人”因居留期间少有子女陪伴，又
因为在暂居地人生地不熟，使得他
们更愿意群居，多一些老人在一起
能互相帮忙、照顾。

做好“候鸟老人”的服务
如今在三亚的“候鸟老人”数量

已经超过本地人口的半数。三亚市
旅游委副主任郑聪辉接受记者采访
时表示，他说，从#""$年、#"!"年开
始，大量“候鸟老人”的涌入以及季
节性迁徙的特性，已经让三亚感到
冬季负荷变大。“就跟家里面就一张
桌子，一下来了两桌客人，肯定很多
人就会照顾不周。在这种情况之下，
我们希望看到的是客随主便。”
其实，客随主便或主随客便的

调整正在不断地完善。异地养老协
会负责人向记者介绍，#"!%年起，
“候鸟老人”只要携带黑龙江省、哈
尔滨市医保卡，便可在海南省三亚
市的两家定点医院刷卡看病，也可
在!"家定点药店刷卡买药了。

#"!&年'月，三亚市人民医院扩

大与黑龙江省异地医保合作范围，
在与黑龙江省级单位及哈尔滨市、
佳木斯市、齐齐哈尔市等城市合作
的基础上，新增黑河市、鹤岗市、大
兴安岭地区，并将黑龙江省省直参
保人员住院次均定额指标从原先的
'*""元提至$"""元。

#"!#年，哈尔滨市老龄办派哈
市老年基金会理事长胡义杰及干部
王颖赴三亚考察之后，成立了三亚
办事处，#"!%年，该办事处向三亚民
政局申请成立“三亚市异地养老老
年人协会”，得到批准，是三亚目前
唯一一个得到政府认可的由到三亚
异地养老的老年人志愿组成的社会
团体。目前协会有%%""名会员，服务
对象也由原来的仅面对黑龙江省、
哈尔滨市改为面向全国。
黄诚在#"!(年针对“候鸟老人”

的养老需求、服务进行过两次问卷
调查，累计访问一千多人。他发现，
在三亚养老的“候鸟老人”年龄多在
+"到'"岁之间，大多身体状况良好，
退休不久，精力很旺盛，也有很强的
旅游文化需求。
黄诚在调查中还发现，在三亚

的老人中有很多退休的高级知识分
子，他们自发组成了老教授协会。如
果政府能引导好，让他们发挥价值，
也能对推动当地发展有好处。
在他看来，当地政府应该主动

积极应对新的变化。
这几年，三亚周边的乐东县九

所镇，以及海南岛东部的陵水县、万
宁市、琼海市，西边的东方市都建成
了一大批住宅小区，相比物价飞涨、
交通拥堵的三亚，这些地区生活性
价比高。#"!(年年底海南环岛高铁
的开通，进一步带动了这些老人再
次迁徙的步伐。

第二故乡
李淑范选择继续留下来。“你

看，我这屋啥都不缺，该有的不该有
的都有，就是一个很完整的家。”李
淑范指着屋子里的微波炉、养生壶
和厨房用具对记者说。“现在到了(

月份我都不想回去，但大家都走了，
孤零零的。而且哈尔滨还有孩子，我
得回去看看。”

#"!&年李淑范被查出乳腺癌，
做了手术，正在恢复期。她已经不如
以前那么热衷于文艺活动了。这些
年，因为做了这些事，玩了、乐了，她
从未在生活上感觉孤单。
于长青继续热衷于老年协会的

事情。作为中层干部，在协会，每半
个月得开一次会。他们彼此用微信
联系，不同的部门建有不同的群。为
了便于会员们联系，在老年大学部，
于长青最近一个月都在教会员们如
何使用微信和智能手机。

于长青和老伴是在#"!!年结合
的，两人都是再婚。老年再婚，并不容
易。“最主要的问题是儿女，很多儿女
不同意父亲、母亲再婚。有些老人因
为怕儿女不赞成，在海南住到一起
的，回去以后像没有那么回事，各住
各家，儿女不知道。”于长青说，他很
珍惜和老伴李淑范的这段感情。

'(岁的黄毅民满头白发，身材
瘦削。#"!"年老伴去世后，黄毅民独
居在一间!""多平方米的房子里。老
伴走后，独居、身体不太硬朗的黄毅
民成了全楼重点保护对象。“只要在
附近溜达，周围邻居，走哪儿都跟着
我。怕我摔了，怕我迷糊。”
黄毅民家门上，有一扇可以打

开透气的门中门，她起来的第一件
事，是把门中门打开，把窗帘拉开，

打开客厅的灯，像是一种暗号，楼上
楼下邻居就知道她已经安然醒来。
客厅房间的墙上，整齐地贴着二

十来张家人的照片，女儿女婿，外孙
和外孙女，其中两张，是她身着志愿
者服装，在三亚湾为老年人服务的
“工作照”。黄毅民是三亚异地养老协
会的会员，她也主动积极参加志愿者
服务。“三亚包容了我们，三亚人也对
我们好，环境也对我我们好，我们干
吗把自己当客人似的。”她说。
黄毅民的家附近有两条河，三亚

河和临春河，这两河之间便是港门村
的小圈子。现在，这就是她的整个世
界了。来三亚!%年，哈尔滨的房子早
已卖掉了，她从未想过离开三亚，也
不知道，如果离开三亚，该去哪儿。
而朱成恩已经对明年有了规划。

“来一个多月，很成功。”朱成恩用特
有的河南口音总结道，“成功”二字被
特地加重拖长，以示肯定。“胳膊不疼
了，今天刚量了血压，高压!&"低压
$"———原来我低压永远偏低的。”
“明年十有八九还得来。”顿了

顿，他补充道，“可能以后我要年年
来。吉林、长春、哈尔滨、大庆、佳木
斯、云南、成都的好多人，都成了朋
友，留下了电话。”
每年%月过后，“候鸟老人”会像

潮水一样退去。朱成恩打算继续去
昆明、西双版纳、大理玩。
朱成恩去过香港，下一步打算

去看看在台湾的弟弟。“现在在国内
锻炼身体，恢复健康了，再到外国
去，周游世界。活着得把钱都花完
了。”$"岁的朱成恩说完，身着燕尾
服、戴着绅士帽的他，走路有些佝
偻，消失在夜色里。
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袁桐是浙江大诗人袁枚的侄儿，也来自
杭州。两个孩子一起上学，一起玩耍，乃至一
起作文赋诗，成了关系最密切的童年伙伴，这
些交往给龚自珍留下了许多的美好童年记
忆。多年后，他在词中写道：“放学花前，题诗
石上，春水园亭里。逢君一笑，人间无此欢
喜。”这位袁桐也很有才华，但仕途也蹉跎坎
坷，只做过辅佐知府的通判一类小
官，与龚自珍的命运相似。

宋璠在龚自珍十三岁这一年
［嘉庆九年（!*"&）］，应顺天乡试，
中举人。他离开北京，不再担任龚
自珍的塾师。虽然乡试还算顺利，
但在会试时落第。在嘉庆十五年
（!*!"）病逝，年仅三十三岁。无后
嗣。这位勤苦的青年才俊，也未见
有著作传世。他的名字，因龚自珍
而被后人铭记。

王昙乃是年长龚自珍一辈的
赫赫有名的奇人，而龚自珍与王昙
的结交也非常奇特。

是年龚自珍十八岁，而王昙已
是近天命之年。龚自珍家由北京宣武门横
街搬迁到门楼胡同。在这一年春某日，啸叫
的大风裹挟着黄沙，漫天乱舞。一不小心，沙
粒侵入眼中则泪流不止。这样的天气，除非
有要事办理，大多数人皆关门锁窗，绝少出
门。街面上行人稀落。

龚自珍正在家闭门读书写诗，忽然听到
橐橐的敲门声。拉开门一看，一位面容清癯
而双目炯炯有神的老者立在门前。其人自报
姓名，称是特地来访。龚自珍一听是王昙，王
举人，免不了大吃一惊，赶紧将其让进屋内。
其人之狂名，在京城的士人中无人不知。其
人之狂傲和放荡不羁到了何种程度呢？龚自
珍在王昙病故后撰写的《王仲瞿墓表铭》中记
载：……每会谈，大声叫呼，如百千鬼神，奇禽
怪兽，挟风雨、水火、雷电而上下，座客逡巡引
去，其一二留者，伪隐几，君犹手足舞不止。
以故大江之南，大河之北，南至闽、粤，北至山
海关、热河，贩夫走卒，皆知王举人。言王举
人，或齿相击，如谈龙蛇，说虎豹。
在龚自珍的笔下，这样一个人的行止，大

概不能仅仅用一个“狂”字来概括了，几乎算

是超乎寻常的疯癫之态了。其名声如此之大，
远播大江南北，除了皇帝，几乎无人可比。如
果放在今日，早就将他送进精神病院了。让
我们稍稍了解一下王举人的经历，看看他是
为何从平常人变得如此癫狂的。

王昙（!'+"—!*!'），字仲瞿，又名良士。
浙江秀水（今嘉兴）人，一七九四年举人。据
史载，此人不仅博学多识，且擅骑马弯弓，是

文武兼通的奇才。论学识，著有《烟
霞万古楼文集》六卷，《仲瞿诗录》
一卷，还有《西夏书》《随园金石考》
等多种著述散佚；论武艺，善弓矢，
通兵法。这样的人才，本该成为社
稷股肱，但却不为当世所用。在他
考中举人后，成为左都御史吴省钦
的门生。时和珅弄权，王昙曾三次
上书吴省钦弹劾和珅，但不为吴省
钦所接受。吴省钦与和珅究竟是什
么关系呢？今人的相关著作中用了
“有瓜葛”一词，实在有点说不清道
不明的意味。大体是他看到和珅的
前景开始不妙，既不想巴结他，但在
他垮台之前也不想得罪他。在四

川、湖北发生农民起义时，吴省钦故装痴呆，
推荐门生王昙去镇压起义，称他有“掌中雷”
之奇功，可击败叛军。和珅未采纳他的意见。
等到嘉庆清算和珅及其党羽时，吴省钦因与
和珅保持一定的距离，未被列入和珅党羽而
遭株连。但让人感到莫名其妙的是，因吴举
荐过王昙，王昙就被一些人认定他是和珅的
党羽，遭到排挤、打击。由于他的地位低，虽
然没有把他抓起来处以刑罚，但从此却在
“潜规则”中，把他列为不得录用之人。只要
王昙参加科考，考官发现考卷疑似王昙，即
将之甩到一边。王昙屡考屡败，即使他更名
良士，也躲不过“落败”的命运。看来，他的
“掌中雷”功力有限，起码连考官的眼睛也无
法蒙蔽过去。王昙在对自己官场前景彻底绝
望后，不再参加考试，索性放浪形骸，随心所
欲，在癫狂之态中度日……龚自珍称他“一
切奇怪不可迩之状，皆贫病怨恨，不得已诈而
遁焉者也”。

如此疯癫狂傲之人，屈尊来找这个小他
几十岁的年轻后生干什么呢？这里也有非常
奇特的原因。

金石铁笔仁者寿
$$$高式熊传

潘 真

! ! ! ! ! ! ! ! ! #"市长留大家吃晚饭

茶话会在延安西路 #""号举行。那时候
的 #""号，在高式熊的记忆中，还只是“草棚
棚，普通的会所、广场”。快到开会的时辰，陈
毅市长到了，随行只有一名秘书，随身也只有
一个皮包、一件外套。上海市委统战部第一副
部长周而复陪着他，工作人员向他一一介绍
出席者，随同在侧的家属也一起被介绍，陈毅
和大家一一握手……

这个会，原先是茶话会，可喝着茶，话着
话着话得高兴了，临时摆开十来桌宴席———
市长要留大家吃晚饭了。陈毅招呼高振霄和
他坐一桌。市长亲切地对老人说：“您是翰林
太史高振霄先生，我了解您，知识渊博，为人
耿直，是个好先生。”高式熊则被安排与新闻
记者坐了一桌。不知什么缘故，主桌上的都是
素食，别的桌子则是有荤有素的。
席间，陈毅风趣地自嘲：“我家出了好多

官僚，我祖辈父辈都是官僚……”众人被他的
翩翩风度迷住了———啊呀，没想到共产党干
部是这样儒雅、这样有个性的！
这之前，一般市民哪有机会见到共产党

干部，更不用说接触市长这样的高级官员了；
而坊间传来传去的风言风语倒是不少，现在，
当面一握手、一交流、一喝茶、一吃饭，眼见为
实，所有的歪曲之词就不攻自破了。
晚宴将近尾声，又有工作人员跑去细心

关照高式熊：“老先生回去的辰光有车子送
咯，勿要急噢。”
这一场茶话会加上晚宴，开得好尽兴。回

家后，“好先生”高振霄只觉得思想豁然开朗，
变得“交关开心”了。
就是在这次会上，谈到了要成立上海的

文史研究馆。其时，北京已先期成立了中央文
史研究馆。北京解放前夕，在石家庄，毛泽东
对他的恩师、以《联绵字典》传名于世的文字
学家符定一先生说，共产党对德高望重、生活
困难的老学者的生活应有一个安排，要设一
个机构。!$&$年 !#月 #日，毛泽东致柳亚子

先生信中提到，“文史机关事”已
交周恩来总理办理，“便当询
之”。嗣后，毛泽东、周恩来请符
定一、柳亚子、章士钊诸位先生
参加筹划事宜，并指定林伯渠、
齐燕铭负责办理此事。!$(!年 '

月 #$日，政务院副总理董必武郑重宣告“政
务院文史研究馆成立”。符定一为第一任馆
长，叶恭绰、柳亚子、章士钊为副馆长。

在老一代党和国家领导人的直接关怀
下，!$(%年 +月，上海市文史研究馆成立了。
毛泽东主席提名，上海市长陈毅敦聘耆宿张
元济为首任馆长。

浙江海盐人张元济（!*+',!$($-，乃是前
清进士，授翰林院庶吉士，曾任刑部主事、总理
各国事务衙门章京，创办专讲泰西实学的通艺
学堂，又曾与康有为参加戊戌变法。后任上海
南洋公学译书院院长、中央研究院院士。任商
务印书馆董事长时，主持校勘出版四部丛刊、
百纳本二十四史。著有《涉园序跋集录》等。
文史馆聘的馆员，以党外人士为主体，一

般是有文史专长、有名望的老年知识分子。文
史馆的主要职责是照顾馆员生活，提供必要
条件，使馆员老有所养、老有所为，量力而行、
各展所长；组织馆员开展文史研究、书画创
作、海外联谊、参政咨询等工作，为弘扬中华
民族优秀传统文化，推进社会主义文化事业
发展作贡献，为团结老年知识分子，壮大爱国
统一战线服务。
没过多久，聘书送到家里，高振霄成了上

海市文史研究馆第一批馆员。聘书上面有陈
毅市长的签名。%'年后的 !$$"年 #月，高式
熊也当上了上海市文史馆馆员，聘书上签名
的是朱镕基市长。
当年的文史馆馆员，多为有特殊成就但

经济状况较差的人士。用高式熊的话说，就是
“所谓遗老”。文史馆馆员每月有 ("元津贴，
后来加到了 '"元，再加到 !("元，据说与文
史馆馆长的工资差不多高。另外，医疗费也由
公家报销。

!$&$年 !#月，上海市各界人民代表会
议召开，通过成立“上海市各界人民代表会议
协商委员会”。!$((年 (月，政协上海市第一
届第一次会议召开，政协委员共有 #'$名，高
振霄为其中一员。


